
BUDGET 25 – Discussion générale

Intervention de Laurent Duding au nom du groupe socialiste

Avec un déficit prévu pour le budget 2025 d’environ 6,2 millions – et donc inférieur
de 2,2 millions au budget 2024 – on peut, comme nous le disions déjà au moment
de voter le budget de l’exercice en cours –, tout à la fois, se réjouir ou s’inquiéter.

S’inquiéter tout d’abord, car si nos recettes augmentent de presque 6 millions par
rapport au budget 2024, nous constatons que nous nous retrouvons, malgré tout,
face à un déficit.

La question au centre des débats est bien celle de savoir comment se portent les
finances de notre Ville et répondre à cette interrogation est forcément un exercice
teinté  d’appréciations  politiques  divergentes  de  par  les  convictions  et  valeurs
portées par les différents groupes de notre hémicycle. 

De  manière  factuelle,  on  peut  cependant  dire  que  malgré  l’apport  des  réserves
extraordinaires et la reconnaissance des charges géotopographiques par le canton
au prix d’un long travail parlementaire, le budget établi reste déficitaire. Relevons
ici, la récente décision du Grand Conseil de modifier les modalités de la baisse fiscale
entérinée  dans  le  cadre  du  budget cantonal 2025,  décision  qui  « épargne »  les
communes.  Selon les  chiffres  communiqués à  la  commission financière,  on peut
ainsi tabler sur une amélioration de l’ordre de 600'000.- francs qui porte donc le
déficit budgétaire 2025 de notre Ville à environ 5,6 millions.

Au surplus, même si l’idée n’est pas de faire ici de la politique fiction, à la lecture des
écarts  entre  « budgets »  et  « comptes »  ces  dernières  années,  on  peut  donc
raisonnablement  penser  qu’au  final  le  résultat  des  comptes 2025  affichera  une
situation financière, certes encore déficitaire, mais plus proche de l’équilibre.

Au  regard  de  nos  engagements,  avec  une  tonalité  plus  optimiste,  la  lecture  du
budget 2025 du groupe socialiste est la suivante. Le budget 25 traduit à nos yeux :

• Un effort conséquent pour relever les grands défis de demain notamment
avec l’appui d’une enveloppe des investissements de plus de 49 millions.
En clair, pour le groupe socialiste une politique d’investissements devant



permettre de développer l’attractivité de notre Ville et de palier les retards
pris au niveau de certaines infrastructures.

• Un engagement fort par rapport à la fonction publique communale par la
pleine indexation des salaires qui répond à un accord avec les syndicats et
corrige  les  mesures  d’austérité  appliquées  au  plus  fort  de  la  crise
financière.  Pour  notre  groupe,  si  nous  soutenons  pleinement  ce  signal
donné aux employé·e·s de la Ville, nous attendons en retour de leur part un
engagement  sincère,  constant  et  de  qualité  dans  la  délivrance  des
prestations  publiques.  Cet  engagement  exemplaire  de  la  Ville  comme
employeur est aussi un message fort au secteur privé pour la mise en place
et le maintien de conditions de travail dignes et convenables.

• Du personnel communal en plus dans des domaines d’activité soutenus par
notre Autorité suite à l’acceptation de différents rapports ainsi que par le
déploiement de politiques arrêtées par le canton. Politiques que le parti
socialiste soutient pleinement à l’image de l’accueil de la petite enfance.

• Une maîtrise de la facture sociale selon les chiffres fournis par le canton
qui, rappelons-le, offre un mécanisme qui permet une mutualisation des
coûts  entre le  canton et  les  communes mais  aussi  entre les  communes
elles-mêmes. À ce propos, nous tenons à mentionner ici l’augmentation du
budget  cantonal  de  l’enveloppe  financière  dédiée  aux  subsides  LAMaL
décidée par le Grand Conseil sans que les communes ne doivent mettre la
« main  à  la  poche ».  Cette  décision  permettra  de  maintenir  en  2025
l’intensité  du  soutien  accordé  aux  ménages  de  condition  économique
modeste aussi ici à La Chaux-de-Fonds.

• La volonté de lutter contre l’inflation et la vie chère par des mesures de
soutien aussi à la classe moyenne.

• Le maintien d’un État fort pour le bien-être de la population de notre Ville
en complément des politiques déployées par le canton, pour les Jeunes en
particulier (mesures de promotion de la santé mentale).

• Un maintien de l’effort fiscal  assurant en l’état le fonctionnement de la
Ville  et  des  services,  pour  certains  indispensables  à  la  population,  pour
d’autres donnant à La Chaux-de-Fonds l’attractivité attendue.

Sous l’angle des recettes, pour une ville industrielle de l’importance de la nôtre, avec
les investissements, les infrastructures et l’entretien que cela nécessite, la part de



recettes des personnes morales, par rapport à celle liée aux personnes physiques,
reste trop faible et trop volatile. Nous ne souhaitons évidemment pas jouer avec la
fiscalité des entreprises – qui relève, de toute manière, d’une compétence cantonale
–  mais  bien  de  faire  en  sorte  qu’un  maximum  d’entreprises  à  forte  capacité
contributive viennent s’installer dans notre ville. Nous attendons donc beaucoup du
service économique communal récemment créé. Si nous pouvons nous réjouir de
son action, en l’état des informations communiquées par le Conseil Communal, nous
savons aussi  que l’implantation de grandes entreprises est  avant tout du ressort
cantonal.

Sur ce point, une fois encore, nous appelons à la recherche d’une diversification du
tissu  économique  de  notre  commune.  Les  perspectives  sombres/pessimistes
récemment décrites dans un article de la presse romande au sujet de l’horlogerie
dans les Montagnes neuchâteloises illustrent notre fragilité et notre dépendance à
ce secteur industriel qui, à chaque ralentissement, fait tousser toute la chaîne de
sous-traitants. Nous en appelons donc ici à la poursuite, voire à l’intensification, du
travail de concertation avec le canton afin de mettre en place ici toute mesure de
diversification économique.  En  corollaire,  le  parti  socialiste  sera  moteur  dans  la
fixation  d’une  solution  pérenne  pour  une  plus  juste  répartition  de  l’impôt  des
personnes morales entre le canton et l’ensemble des communes neuchâteloises. Les
disparités  constatées,  bien  que  « corrigées »  temporairement,  ne  sont  pas
acceptables et mettront à terme en péril notre équilibre institutionnel.

Vous  l’aurez  compris,  si  l’évolution  des  charges  doit  continuer  d’être  suivie
minutieusement par le Conseil Communal assurant encore et toujours la recherche
d’une optimisation de l’allocation des ressources, pour le groupe socialiste, il s’agira
de construire des solutions avec toutes les  forces progressistes de la Ville  et  du
canton pour pérenniser et solidifier les recettes de notre collectivité.

Au niveau des investissements, notre groupe restera particulièrement attentif à ce
que  ces  derniers  suivent  une  ligne  claire  visant  durabilité  et  retour  sur
investissements.  À  chaque  rapport  du  Conseil  communal,  ces  réflexions  nous
guideront.  De  manière  plus  précise,  nous  attendons  de  notre  Exécutif  une
planification pluriannuelle des investissements afin de pouvoir prioriser ces derniers
et assurer leur financement dans la durée.

En conclusion, le groupe socialiste soutient le Conseil communal dans son effort de
redynamisation de la ville et acceptera le budget 2025 tout en restant conscients et
lucides du fait que la stabilisation financière de notre Ville restera un défi majeur



pour  les  Autorités  dans  les  années  à  venir.  Nous  saisissons  ici  l’occasion  de
remercier  toute  l’administration communale  pour  son  engagement  quotidien  au
service de la population.

Merci de votre attention !

Pour le groupe socialiste,
Laurent Duding


